

Feria del Libro *el noticiero / quique MFC 426* Lunes 18 de Mayo de 1998

**Hernán Rivera: "Me declaro cafiche de la reina Isabel"**

El escritor pampino dijo que hacía dos años y medio que no le trabajaba un día a nadie, "más que a mí mismo".

**BARBARA ARANEDA**

**"S**oy el único escritor de Chile que vive de la Literatura. No hago nada más. Digo que puedo vivir de ella, porque necesito muy poco para mantenerme. No me gustan los lujos, no tengo auto, pero igual me dicen mandrake el mago", dijo entre risueño e irónico el escritor Hernán Rivera Letelier.

Agregó que su libro como escritor ha sido rentable y que, al parecer, en Santiago todavía nadie le cree que era obrero en las salitreras antes de hacerse conocido. "Hace dos años y medio que no le trabajo un día a nadie, más que a mí mismo."

Estoy viviendo a expensas de La reina Isabel. Me declaro cafiche post-mortem de ella. Ahora soy intercontinental, porque la mandé a transitar al extranjero".

Talca es la cuna de Rivera. Nació en 1950, pero vivió casi toda su vida en la saliterra Pedro de Valdivia. Es casado, tiene 4 hijos y un nieto que lo hizo pasar automáticamente a la tercera edad.

De sus vivencias en la pampa proviene la riqueza literaria. "Nunca escribí un poema o un cuento sobre ella. Siempre le tuve un gran respeto. No me atrevía a escribir nada. Además, encontraba que todo lo que se había escrito no era auténtico, que le faltaba sinceridad, y algo indispensable en el arte: ser sincero con uno mismo, cuando la escribí, fue como escribir un tranque..."

Cuando escribió la obra, pensó que ese era el libro de la pampa, pero que después le había sucedido lo mismo con "El himno del ángel parado en una pata", con su tercera y cuarta producción, "es como un asalto continuo, un libro no basta para contarle y cantarle a la pampa. El desierto es una veta inagotable de temas".

Respecto de su tercera obra, de la cual no quiso dar el título, porque piensa enviarla a un concurso "ya que un par de millones no le hacen mal a nadie", señaló que estaba ambientada "en 1929 en un pueblo denominado Pampa Unión".

Es el primer libro donde yo tuve que hacer investigación. Tuve que ir a los diarios de la época, estudiar la historia del pueblo. Es el único libro que he tenido que inventar, es una mezcla de historia y ficción, pero con la idea de que el lector no sepa qué es historia y qué es ficción".

**Hernán Rivera Letelier** dijo que en Santiago aún no le creen que fue obrero de las salitreras.



## Hernán Rivera, "Me declaro cafiche de la reina Isabel" [artículo] Bárbara Araneda.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Araneda Olea, Bárbara

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Hernán Rivera, "Me declaro cafiche de la reina Isabel" [artículo] Bárbara Araneda. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile